

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion 39.

Mahon, Lunes 16 de Abril de 1894.

Año XXIII. Núm. 6.273.

VALENCIA 12 DE ABRIL

Peregrinacion obrera á Roma

ASPECTO DE LA CIUDAD

Las principales calles de Valencia ofrecieron ayer mañana extraordinario movimiento. Desde las primeras horas se veían grupos de peregrinos forasteros, que iban recorriendo los templos y edificios mas notables.

Mas tarde aumentó el movimiento con la llegada de muchos peregrinos.

En el mixto de Madrid llegaron unos 80 de los pueblos cercanos á esta capital; en el correo de Utiel vinieron los de aquella villa y los de Chiva, Cheste, Buñol, Siete-Aguas, Alboracho, Macastre y otros pueblos, y en el correo de Madrid los romeros de Onteniente, Albaida, Oriola, Gandía y Potrias.

En este mismo trén llegaron el reverendo padre Sanz, director de la congregacion de San Luis Gonzaga, de Madrid, y 60 jóvenes congregantes.

Todos estos peregrinos, y los de Valencia y otros puntos que habian llegado el día anterior, contribuian á la mayor animacion en las calles y plazas céntricas. Casi todos los forasteros iban cargados con maletas de mano. Figuraban bastantes sacerdotes y pocas mujeres.

A medida que avanzaba la mañana, se iban formando grupos de curiosos en los puntos mas públicos y en todos aquellos que eran paso obligado de los peregrinos.

En la plaza de la Estacion, Bajada de San Francisco, plaza de Cajeros y calle de San Vicente, la concurrencia era extraordinaria.

A las diez, se presentaron por todos estos sitios algunos grupos de gente moza, vestidos todos de blusa y con el correspondiente pito, de los que parece se habia hecho abundante distribucion. Al propio tiempo, se pregonaba un suplemento extraordinario de «La Bandera Federal».

Estos grupos, al pasar los peregrinos, silbaban y dirigian palabras que no pueden escribirse á los forasteros, fueran ó no peregrinos, pues habia muchos que no lo eran, pero como ni unos ni otros llevaban distintivo alguno, á todos se los obsequiaba y regalaba con aquel inculco recibimiento.

Estas manifestaciones se repetían en varios puntos de la ciudad y sin que los agentes de la autoridad amparasen á los peregrinos que se veían hostilizados en su pacífica marcha por las calles de Valencia.

Pudiéramos citar muchos casos de agresiones á los peregrinos. En la plaza de la Reina fué apaleado un anciano que caminaba con su maleta hácia la estacion. Un sugeto le dió un garrotazo, derribándolo en tierra. Fué curado en la Casa de Socorro del Parterre. Frente al gobierno civil se situó un grupo de alborotadores que acompa-

ñaba á los peregrinos hasta el tranvía, llenándolos de improperios. En el puerto les fueron quitadas y arrojadas al mar las boinas á algunos peregrinos.

EN LAS ALAMEDAS DE SERRANOS

Este paseo fue el designado para la reunion de los peregrinos que debían dirigirse al Grao, utilizando los trenes especiales dispuestos por la Sociedad Valenciana de Tranvías. A las ocho de la mañana comenzaron á acudir gran número de aquellos.

Media hora mas tarde se apostaron en la esquina izquierda de la calle de Navellos, frente al puente de madera que conduce á la estacion Central de la Sociedad citada, algunos grupos, poco numerosos, que silbaban cada vez que pasaba algún peregrino. Si este era sacerdote ó llevaba boina, se le dirigian frases durísimas y mal sonantes.

Entre este punto y la estacion se distribuyeron unos quince individuos de la Guardia civil á caballo y otros tantos de infantería, al mando del comandante y de dos tenientes.

A las nueve, cuando mayor era el escándalo y mas gente se habia reunido, la mayor parte curiosos, en la ronda de Serranos, junto á la esquina de la calle de Navellos, llegó el gobernador Sr. Ribot, á quien se unieron los tenientes de alcalde señores Dauden, Salazar, Burriel, Martinez Aloy, varios concejales, el jefe de vigilancia señor Moya, algunos inspectores de este cuerpo y de la guardia municipal. En la estacion se encontraba el teniente alcalde Sr. Ibañez.

Los grupos protestantes, á pesar de la presencia del gobernador que les intimó repetidas veces á que depusieran su actitud, continuaron la silba con mas extrépito, sin que los agentes de la autoridad recibieran órdenes para disolver á los revoltosos. Ultimamente, el Sr. Ribot arengó á los que silbaban, manifestándoles que vería con gusto no lo hicieran, ya que tenían completa libertad para ir donde tuvieran por conveniente. Silencio sepulcral en las masas; pero apenas volvió la espalda el gobernador, continuó la silba.

Frente á la estacion habia también otro grupo que tampoco se descuidaba en silbar á los romeros. Por último, y como medida de seguridad, ordenó el Sr. Ribot que no se permitiera la entrada en la estacion mas que á los romeros.

El teniente alcalde Sr. Salazar, en vista de lo difícil que se hacia el paso de los peregrinos por la ronda de Serranos, rogó á estos que fueran á la estacion por la calle de Zapateros y el puente de Serranos; pero conocido esto por algunos de los grupos, se situaron en dicha calle para continuar su hostil manifestacion.

A pesar de la Guardia civil y policia que habia en los alrededores de la estacion Central y paseo de Serranos, no

pudo evitarse algunos disgustos. A las diez de la mañana dirigíanse por el puente de la Trinidad á la estacion del ferrocarril dos penitentes que vestían burdo sayal, y que residen en unas cuevas próximas al convento de la Magdalena, situado en Mavamagrell, les acompañaban algunos romeros, y les seguía un grupo de individuos que iban silbando.

Uno de estos derribole el sombrero á un peregrino, que fué á parar al río; el ofendido volviöse y sacudió una bofetada al atrevido. Otros peregrinos fueron maltratados, pero resignáronse, continuando su camino sin proferir la menor queja. Advertido de esto el teniente alcalde Sr. Ibañez, con algunos guardias, consiguió restablecer el orden y hacerlos huir.

EN LA PLAZA DEL ARZOBISPO

Un grupo de unos 600 á 700 individuos de los que se hallaban alborotando en la calle del Muro de Santa Ana se internó, á las once de la mañana en la ciudad, dirigiéndose á la plaza del Arzobispo. Todos los revoltosos iban provistos de pitos, y frente al palacio promovieron un escándalo mayúsculo. No satisfechos con silbar y proferir muchos vivas á Garibaldi, apedrearon el edificio, rompiendo algunos cristales de la habitacion donde se hospedaba el señor obispo de Salamanca. No se veía por allí fuerza de la Guardia civil. Solo unos cuantos municipales, que no tenían orden, según dijeron, de hacer nada.

El escándalo iba en aumento, y amenazaba tomar grandes proporciones. En el patio de palacio habia gran número de peregrinos salamanquinos y castellanos que, al verse agredidos tan brutalmente, y desamparados por la autoridad, se disponían á defenderse.

Afortunadamente llegó el teniente de alcalde señor Salazar con algunos guardias municipales más, que si no conjuraron el conflicto, lo entretuvieron, calmando la excitacion de los peregrinos que estaban en palacio hasta que llegó el gobernador. Este, enarbolando el baston, comenzó á despejar la plaza, ayudado por el teniente de alcalde señor Salazar y algunos guardias municipales. Poco después llegaron algunas parejas de la Guardia civil de á caballo, que dieron algunas cargas, disolviendo á los alborotadores.

En palacio quedó un retén de la Guardia civil. Ya no hubo más silbidos en este punto.

Apenas circuló por Valencia la noticia de esta incalificable agresion, muchas distinguidas personas se dirigieron á palacio á ofrecerse al señor arzobispo, que lamentaba tan tristes sucesos.

EN EL PUERTO

Antes de comenzar el alboroto

Desde las ocho de la mañana comenzó la afluencia de gente al puerto. Tre-

nes y tranvías iban atestados de pasajeros.

Los peregrinos comenzaron á llegar á las diez de la mañana. Desde esa hora, cada treinta minutos entraba en la estacion de la Sociedad Valenciana un trén, formado de catorce coches. Estos trenes se repitieron hasta las tres y media de la tarde.

Los peregrinos, á medida que llegaban, se agrupaban al rededor de su jefe, que les pasaba lista. La tranquilidad fué completa hasta las dos de la tarde. No se veían grupos aún. A las dos y media empezaron á oirse algunos silbidos.

En el puerto se hallaban anclados desde las primeras horas de la mañana los vapores «Buenos-Aires» y «Rabat», frente á la estacion del Norte, y el «Bellver» y «Baldomero Iglesias» frente á la Aduana. El «Montevideo» no entró en el antepuerto hasta las cuatro de la tarde.

Los peregrinos, en grandes barcasas, se dirigieron á los vapores, haciéndose el embarque sin novedad.

Los trenes especiales de Madrid llegaron á las once y doce respectivamente, deteniéndose antes breves instantes en la estacion de nuestra ciudad. Los peregrinos han sido vitoreados con entusiasmo en muchas estaciones.

El aspecto que presentaba el puerto hasta las primeras horas de la tarde era muy hermoso. Reinaba completa tranquilidad, y muchas distinguidas familias paseaban por el muelle, y otras se dirigían á visitar los vapores en que habian de ir los peregrinos. El tiempo era hermosísimo.

Por la tarde aumentó la concurrencia. Valencia quedó casi desierta. La mayor parte de los talleres y fábricas suspendieron el trabajo, marchando al puerto los obreros. Los muelles estaban atestadísimos, y ocupadas todas las avenidas principales. También se veían repletos de espectadores los balcones y terrados de las casas que hay en el puerto.

Por la tarde

Como antes decimos, el escándalo comenzó á las dos y media. Uno de los puntos en donde alcanzó proporciones que hicieron temer algo extraordinario, fué en la estacion de la Valenciana en el Grao.

Al comenzar á salir el grupo de peregrinos que en el trén de las dos y media llegó al Grao, numerosa multitud de mozalvetes desarrapados aumentó sus ya habituales silbidos, mezclando algunas palabras sobradamente inculatas.

Aprovechando un momento en que la pareja de guardias civiles que custodiaba la verja de salida se habia separado algo en una de sus evoluciones, trató la multitud de invadir la estacion y arremeter á los romeros. Lo hubieran conseguido por completo á no ha-

berlo impedido los mozos de la estación, y sobre todo el gefe, que á viva fuerza, y tras algo de lucha, de la que resultaron algunos con pequeñas erosiones, consiguieron rechazar la avalancha, aún cuando no acallar los silbidos, que, más pujantes que antes, siguieron acompañando á los peregrinos hasta su punto de embarque.

Frente á la estación del Norte, y en el punto en donde tenían su embarcadero el «Rabat» y el «Buenos-Aires», apiñado gentío que ocupaba gran extensión de terreno y se apelotonaba encima de cuantas mercancías llenaban el muelle de Poniente, furiosamente silbaba, apostrofando sin cesar, y cada vez con más bríos, á los peregrinos, que, sin hacer caso, proseguían su embarque.

Al propio tiempo, delante de la Aduana y frente á los vapores «Bellver» y «Baldomero Iglesias», otro numeroso grupo silbaba. El escándalo aumentaba cada vez más.

A las tres y media de la tarde, de la estación de Liria se telefonaron al gobernador dos telegramas: uno indicando que en los puntos de embarque la muchedumbre arrollaba á la escasa fuerza que con gran prudencia trataba de contenerla, y otro poco mas tarde, pidiendo urgentísimamente fuerzas. Al recibir el primero, salió inmediatamente hacia el Grao el Sr. Ribot.

A todo esto, los trenes, tranvías, tartanas y carruajes particulares no cesaban de trasportar gente y mas gente. Interminable cordon se formaba de un extremo á otro bordeando la dársena, y todo el espacio disponible del muelle y contramuelle estaba literalmente cubierto por millares de personas, presentándose la mayor algarazara hacia donde estaban los vapores «Rabat», «Buenos-Aires», «Bellver» y «Baldomero Iglesias», en tanto que la gente pacífica que iba á acompañar á los peregrinos, ó á despedir la romería en el solemne momento de su partida, llenaba la parte Levante.

Un grupo estacionado cerca del «Rabat» se apoderó de un buen número de cajones de naranjas, destrozado mas de cuarenta, comiendo unos el contenido y arrojándolo con furia otros á los romeros del vapor.

En virtud del telegrama antes indicado, el gobernador se trasladó al Grao, y á pie recorrió los grupos, seguido de su secretario particular señor Gamundi, el especial Sr. Moya, algunos inspectores y agentes, tomando medidas y disposiciones que surtieron escaso efecto.

Con el gobernador llegaron algunos prelados. A las cuatro de la tarde llegó en el coche del arzobispo el señor obispo de Salamanca, acompañado por el catedrático de esta Universidad señor Gestoso; en otra berlina el señor arzobispo-obispo de Madrid con el Sr. Castellote, y en otros carruajes el marqués de Cubas y el mayordomo de palacio, con objeto de embarcarse. Al dirigirse el carruaje del señor obispo de Salamanca por la calle Mayor, frente al café de Colon, para dirigirse hacia el «Buenos-Aires», un grupo comenzó á silbar, rompiendo algunos cristales, no solo del carruaje que ocupaba el prelado, sino de otra berlina, un faeton y una tartana que le seguían. Unos quince guardias de policía secreta consiguieron despejar los grupos. Estos carruajes antes ya los intentaron detener en la Alameda un grupo de alborotadores sin conseguirlo.

A las cuatro y media entró en el Grao el general Truyols con brillante escolta y dos secciones de caballería de Sagunto. Una de estas se situó frente al «Buenos-Aires» para facilitar el paso al vapor.

Al descender en el muelle de la berlina que ocupaba el señor obispo de Madrid, le alcanzaron algunas piedras en la espalda y pecho, y hasta un salvaje intentó herirle con un estoque, cosa que pudo evitar la gente que se arrojó sobre el agresor, impidiendo su intento, pero aún logró rasgarle la sotana con el arma.

Favorecido por la masa de personas que se agrupó, pudo escapar impune. Uno de los lacayos del carruaje de este prelado resultó herido en la mano izquierda y pierna derecha por las pedradas que destrozaron los cristales.

A las cinco de la tarde salió de su palacio el arzobispo de Valencia, don Ciriaco María Sancha, á quien acompañaban en su landó el obispo de Segorbe, D. Francisco de Asís Aguilar; el vicario general, Sr. Garcia, y el catedrático Sr. Ortiz Lara. En otros dos carruajes iban una comision del Cabildo metropolitano y el padre Gubernera.

Al salir de palacio fué aplaudido y vitoreado el señor arzobispo por la mucha gente que habia en la plaza. La marcha del prelado fué anunciada al vecindario por un vuelo general de campanas. Hasta el puerto fué escoltado por una seccion de la Guardia civil.

A las seis próximamente llegó la comitiva al Grao. A la entrada de esta poblacion esperaban el general Truyols con una seccion de lanceros de Sagunto, el gobernador Sr Ribot y el gefe de policía Moya. Al dirigirse por la parte izquierda del puerto, un grupo de disculos comenzó á alborotar, pronunciando palabras feas y sonando pitos. El público sensato, que no pudo consentir esta falta de respeto y consideracion á nuestro prelado, comenzó á aplaudir, vitoreando al arzobispo y á los peregrinos. Viendo los revoltosos que sus esfuerzos resultaban inútiles, apelaron al peor medio. Una lluvia de piedras cayó sobre los carruajes, quedando destrozados los cristales del landó del Sr. Sancha. Este y los que le acompañaban, haciendo caso omiso de este contratiempo, dirigieron al contramuelle, de cuyo punto, en una lancha, se trasladaron al magnifico vapor «Montevideo». La llegada á bordo del arzobispo Sr. Sancha fué motivo de una gran manifestacion de entusiasmo por parte de los romeros, que ocupaban casi completamente la cubierta. Fué recibido también con grandes muestras de alegría por el marqués de Comillas y otras personas distinguidas.

Despidieron en el buque á S. E. Ilustrísima, además de las autoridades, el vicario general Sr. Garcia, que se hará cargo de la diócesis durante la ausencia de nuestro prelado, el deán Sr. Cirujeda y Ros, el rector del Seminario Sr. Rocafull, el de la Universidad señor Moliner, el canónigo Sr. Lolumo y otras personas importantes

LA MARCHA

A las seis y media de la tarde levó anclas el «Baldomero Iglesias», y salió del puerto. Al pasar por los transversales, una granizada de piedras cayó sobre él. Los peregrinos saludaban agitando los sombreros y pañuelos; siendo contestados con muchos vivas por la inmensa mayoría de los que presenciaban aquel espectáculo, y silbidos por los revoltosos.

Poco despues, á las siete, salió el «Bellver»; á las siete y media el «Rabat», y á las ocho el «Buenos-Aires». Todos ellos fueron despedidos con mucho entusiasmo, si bien no faltaron ni los silbidos, ni las pedradas y algunos tiros de los que se dispararon varios contra los vapores. El «Buenos-Aires» fué uno de los que mas sufrieron. Los peregrinos corrian para librarse de las piedras, y desde tierra se oyó gran estrépito de cristales.

LAS AUTORIDADES

El señor gobernador celebró el martes por la tarde una conferencia con el alcalde y cuerpo de tenientes alcaldes. Esta conferencia tenia por objeto ponerse de acuerdo para garantizar la marcha de la peregrinacion, pues conocido el espíritu reinante entre algunos elementos hostiles, era de esperar actos de protesta. Parece que el señor gobernador manifestó que carecia de elementos para atender á tan importante servicio, falta que, dado lo avanzado de la hora, no podía subsanarse reconcentrando la Guardia civil de algunos puntos de la provincia. Se reconcentró la mas próxima á Valencia, formando un total de 25 caballos y otros tantos de infantería de la Guardia civil. Estas fuerzas, unidas á los agentes de orden público, no podían atender debidamente al servicio de Valencia y puerto.

El alcalde señor Roig ofreció dictar algunas disposiciones dentro del circulo de sus atribuciones, pero declinando

toda responsabilidad por lo que pudiera ocurrir.

La citada fuerza fué distribuida ayer mañana entre el retén del gobierno civil y paseo de Serranos.

Por la tarde, á las cuatro, se trasladó la Guardia civil al puerto, distribuyéndose por los muelles.

A las cinco de la tarde se presentó el general Truyols con una escolta de 15 lanceros de Sagunto, cooperando á la libre circulacion de los transeúntes.

El alcalde, de acuerdo con los tenientes alcaldes, dispuso que éstos se situasen en sus respectivos despachos, con los vigilantes nocturnos y guardias municipales, á fin de vigilar por las respectivas demarcaciones.

A esto se limitaron las precauciones adoptadas por las autoridades, insuficientes para evitar y reprimir los hechos ocurridos ayer en Valencia.

DETENIDOS

Los tribunales de justicia han comenzado á entender en los sucesos ocurridos en Valencia la noche del 10 y dia 11.

La tardía intervencion de los tribunales de justicia en este asunto obedece, según se ha dicho, á un telegrama que el ministro de Gracia y Justicia ha dirigido al presidente de la Audiencia Ordenábale á éste que se activasen las diligencias sumariales instruidas con aquel motivo. El señor Lahoz se dirigió entonces al juez del distrito del Mar, Sr. Gironés, preguntándole por el estado del sumario. La contestacion no pudo ser mas elocuente: no se habia comenzado ninguna actuacion, porque los agentes de la autoridad no habian detenido á ninguno de los autores ó promovedores de los atentados contra los peregrinos.

Inmediatamente, y en cumplimiento de las órdenes del gobierno, que habia ofrecido en las Cámaras castigar á los delincuentes, se dispuso que el juez del distrito del Mar, donde ocurrieron los principales sucesos, procediera á instruir el sumario. Iguales órdenes se comunicaron al juez municipal del Grao, señor Brusola, por los hechos ocurridos en el puerto.

También el señor gobernador, en cumplimiento de las órdenes recibidas del ministro de la Gobernacion, dictó las medidas necesarias para que sus agentes auxiliasen la accion de la justicia.

A consecuencia de esto, ayer (13) fueron detenidos: el farmacéutico D. Buenaventura Baeza Gonzalez; D. Clemente Lipe Aznar, platero; D. Francisco Español Diego, propietario; D. Pedro Alemán Sanchez; D. Manuel Sorní Paset, que ya habia sido detenido la noche del dia 10; Francisco Cabo Juste, jornalero; Antonio Valero Marin; Eulogio Zanon Romero; Antonio Cañizares Rubio; Angel Peyo Beut, y el conocido anarquista Feliciano Cabo Pavia.

Estos detenidos prestaron declaracion ante el Sr. Gironés, pasando luego á las cárceles de San Gregorio

Anoche (13) se dijo que se habian verificado otras importantes detenciones. Esta madrugada (14) no se ha podido confirmar la noticia, pero no será extraño que resulte cierta, pues parece que las autoridades han tenido confidencias de que los sucesos últimos habian sido preparados por elementos muy conocidos en Valencia, cuyos acuerdos, aunque secretos, han trascendido á los profanos.

Gacetilla

Por milésima y última vez nos deja *El Vigia Católico* y abandona el candente terreno de la lucha que él comenzó, sin que mediara por parte nuestra provocacion alguna, ni mentáramos, ni recordáramos siquiera el santo de su nombre. Comenzó cuando quiso y como quiso; acabe cuando quiera y como quiera.

Esto decimos, nó para *El Vigia*, que bien debe saberlo, sino para satisfaccion de aquellos que opinan que no debió empezarse ni seguirse la cuestion, *porque en esta clase de luchas*

todos pierden Para estos hombres de buena fé debemos hacer constar que por nosotros no se hubiera empezado nunca la cuestion, y que si hemos seguido al buen *Vigia* al terreno á que ha querido llevarnos ha sido tan solo con la inocente intencion de *darle por la banda*; aunque, á decir verdad, también nosotros nos vamos divirtiendo. Dice ahora el colega que nos vá á dejar; no creemos que así sea, pero, por si acaso, buen viento y *la del humo*.

Que no anduvieran los hombres de *El Vigia* de bracete con los del diario excomulgado, podrán creerlo, en todo caso, los que lleven tan poco tiempo de residencia en Menorca que no alcanzaran los tiempos en que las ocurrencias del uno contra los conservadores eran inmediata y regocijadamente copiadas por el otro. Si despues los excomulgados abandonaron á los *impeccables*, con irritante desprecio, culpa fué de los segundos, que parece no conocieron á tiempo

Que el traidor no es menester

Cuando la traicion está hecha.

Y no debieron olvidar tampoco que *el diablo no paga bien á quien bien le sirve*.

Conque, amigo *Vigia*, adelante y barajar; y cuando Vds quieran, vuelvan por otra.

Está visto que no hay enmienda posible para el otro diario. Acostumbrado desde antiguo á hablar al tum, tum y con absoluta independencia... de la verdad es raro que no *claudique*.

«Dijimos *equivocadamente*—escribete en su número del sábado—que el Sr. Orfila era Alcalde en Diciembre último, debiendo decir que era concejal y director de la mayoría del Ayuntamiento, lo que es igual para el caso, pues tanto siendo Alcalde como concejal, podía procurar que se disminuyesen las horas de alumbrado.»

Y se quedó tan fresco!... Pero no se convence V., hombre de Dios—y pase el símil—que peor es meneallo?

Ni nuestro amigo el Sr. Orfila era director de la mayoría del Ayuntamiento, ni aunque lo hubiese sido estaba en su mano el disminuir las horas de alumbrado público en el mes de Diciembre. Por una razon bien sencilla, que es extraño no haya advertido el colega: la instalacion no quedó terminada hasta el dia *veinte y ocho* de dicho mes, y nadie ignora que el anterior Ayuntamiento acabó su mision tres dias despues, ó sea el treinta y uno, plazo durante el cual no celebró sesion alguna. ¿Qué medio tenia, pues, el Sr. Orfila para poder dar gusto á los gasistas del otro diario?

Convénzase el colega: por más vueltas que le dé al asunto le resultará siempre lo que con las tortillas á la francesa, que se quedan crudas por dentro; es decir, por mucho que se esfuerce y exprime el magin, no logrará convencer á nadie de que en Diciembre se *derrochaba la luz eléctrica*, y ménos que de este *derroche* imaginario fuera culpable el Sr. Orfila.

¿Tan pobre concepto tiene de sus habituales lectores que les sirve tamañas ruedas de molino?

Las funciones dadas en el Circo Colon la noche del sábado y ayer por la tarde y noche, estuvieron en extremo concu-

rridas y animadas, tanto que en la última tuvo que cerrarse el despacho de entradas por no ser posible admitir más gente en el local; pues este estaba materialmente lleno de espectadores.

Los ejercicios exhibidos en dichas funciones fueron del agrado del público ya por la agilidad que requieren unos, ya por la novedad que constituyen otros, ponderándose la habilidad y paciencia que representa el amaestramiento de los toretes y caballos que se ven siempre aparecer con gusto en la pista.

El público tributó continuados aplausos á los artistas y en especial al hábil equilibrista Sr. Mojica que merece en verdad la ovacion constante de que es objeto, y los repetidos elogios de los inteligentes.

Esta mañana ha ocurrido en el predio S'Ubaida, del término de Mercadal, una sensible desgracia. Uno de los trabajadores ocupados en las obras que se están practicando en dicho predio, preparaba los fulminantes y cartuchos necesarios para barrenos, cuando han explotado dichos explosivos sin saber de fijo la causa, si bien se presume que puede haber sido por efecto de alguna chispa desprendida del cigarro que en aquel momento tenía en la boca, causándole la explosion varias heridas en la cabeza y la cara, y destrozándole las manos.

Conducido el herido al Hospital Civil le han practicado la cura los facultativos Sres. Colorado y Llansó, siendo preciso amputarle ambas manos.

Habiendo reclamado el Sr. Ecónomo de la parroquia de San Luis la traslacion al Cementerio católico de aquel pueblo, del cadáver de Lorenzo Pons Tuduri que fué enterrado indebidamente en el neutro de esta ciudad, en Marzo de 1892, el Sr. Delegado del Gobierno, en cumplimiento de las disposiciones vigentes, ha nombrado á los facultativos Sres. Llansó y Colorado, para que informen si dicha traslacion puede ó no perjudicar la salud pública.

Nuestro apreciable amigo D. Nicolás Tuduri y Monjo ha tenido el sentimiento de perder á su único hijo Nicolás, precioso niño de once meses de edad, que subió al cielo en la noche del sábado.

Tambien nuestro amigo D. Jaime Pallicer y Villalonga llora la muerte de su tierna hija Paquita arrebatada á su cariño á los 17 meses de su edad.

Acompañamos á nuestros amigos y familias en la pena que les aflige.

Ha sido declarado cesante el Secretario de la Delegacion del Gobierno D. Emilio Ortega, y nombrado para sustituirlo el oficial de 4ª clase D. Antonio Fernandez Fernandez que prestaba sus servicios en Canarias.

En el vapor correo de hoy ha llegado un capitán de la Guardia Civil, con objeto de pasar la revista á los individuos de su instituto residentes en esta isla.

Tambien han llegado 25 quintos conducidos por un sargento y un cabo de cazadores con destino á la guarnicion de esta plaza

En las primeras horas de de la tarde de hoy, ha pasado á mejor vida á la

avanzada edad de ochenta y cinco años, nuestro apreciable amigo don Juan Costa y Faner, Piloto y Alcaide de la Aduana de este puerto.

Era el Sr. Costa persona muy apreciada en esta ciudad, habiendo ejercido algunos cargos en el municipio.

Descanse en paz el alma del finado, y reciba su familia la expresion de nuestro pésame por la pérdida que acaba de sufrir.

Telegramas de nuestros vapores:

«Barcelona 16.—8'30 m.—Llegado felizmente «Nuevo Mahonés» á las cinco. Muy buena travesía.—Ginart.»

«Barcelona 16.—10'50 m.—Esta tarde saldrá el vapor «Menorquín» con destino á Alcudia embarcando peregrinos para Civitavechia. Avisaré salida.—Cabot.»

Ayer fueron embarcados para Alcudia en el vapor «Ciudad de Mahon» dos cabezas ganado caballar, dos mular y 30 de cerda; y para Barcelona tanto dicho vapor como el «Nuevo Mahonés» se llevaron bastante cantidad de langostas y tortugas de mar.

Por el correo de hoy no hemos recibido más periódicos de Palma que «El Isleño» y «El Liberal Palmesano» correspondientes al juéves, y «El Noticiero Balear» del sábado; y como abrigamos la conviccion de que los otros números de dichos periódicos y los demás de nuestro cange han sido depositados en correos por sus respectivas Redacciones, estrañamos sobremano no hayan llegado á nuestro poder, por lo que no podemos menos de llamar la atencion de quien corresponde sobre este hecho á fin de que se ponga el oportuno correctivo.

Notando los vecinos de la calle Puente del Castillo que una anciana que vive sola no habia abierto la puerta de su domicilio, y sospechando le hubiese sobrevenido algún accidente, han avisado á la Autoridad, y franqueada esta mañana la puerta del domicilio de aquella, se la ha encontrado aterida de frio al lado del lecho.

En la tarde del sábado dos mugeres promovieron un escándalo en la Plaza de San Roque siendo una de ellas maltratada de palabra y obra; y en la tarde de ayer en la Plaza del Cármen fué abofeteada otra muger que se dirigia á la Iglesia con sus hijos por un vecino de esta ciudad, habiendose dado conocimiento del hecho al Juzgado municipal.

En el sorteo celebrado el dia 10 del actual, han obtenido premio de 1.500 pesetas los billetes números 1803 y 3278, despachados en la Administracion del Sr. Hernandez, la cual ha recibido por el correo de hoy una segunda remesa de billetes para el sorteo del dia 20 del actual.

Dice «El Noticiero Balear» que el dia 19 es esperada en el puerto de Palma la escuadra francesa del Mediterráneo, compuesta de catorce buques llevando una dotacion de 4.000 hombres.

La escuadra permanecerá allí ocho dias. Dicho dia 19 se admitirán en aquel Consulado de Francia proposiciones para el suministro de viveres de la dotacion.

Se calcula que el consumo diario será de 3.300 kilogramos de pan, 1.600 de carne y 300 toneladas de agua

Además adquirirá la escuadra 40 vacas y 40 corderos y forraje para el mantenimiento por espacio de algunos dias.

Pasajeros salidos ayer mañana á bordo del vapor-correo «Ciudad de Mahon»:

PARA ALCUDIA

D. Agustin Cardell; Pedro Paeras é hija; Catalina Muñoz y dos hijos; Manuel Fons; Valentín Fosas; Juan Miró, y Juan Bosch.—Total, 10.

PARA BARCELONA

D. Mateo Terrés; Antonio E. Codina; Narciso Codina; Miguel Tetas y otro; Valeriano Martínez y señora; Sebastian Sicre; Manuel Domingo; Miguel Muñoz; Nicolás Tur; Marcelino Homs; José Rius; Enrique Cortada; José Torra, y Valentín Torrellas.—Total, 16.

Pasajeros salidos en la mañana de ayer en el vapor «Nuevo Mahonés»:

PARA ALCUDIA

D. Antonio Rojas; Onofre Grau Gual; Rafael Esteve; Francisca Durán; Bárbara Roselló; 4 individuos de tropa; Juan Crespi; Arturo Rovira; Agustín Ibañez; Margarita Bauzá; Margarita Andreu; Francisco Nadal; Magdalena Nadal, y Gerónimo Alomar.—Total, 17.

PARA BARCELONA

D. Ricardo Echevarría; Adela Barceló; María Saura; Josefina Taltavull; Pilar Taltavull; Casimiro Leparrago; Julian Ticoulat y un sobrino; Sebastian Taltavull; Rafael Navarro; 5 individuos de tropa; Arturo Perez; Estéban Clavell; Cristóbal Brú; Teresa Saladrijas; José Codina, y Juan Torres.—Total, 21.

Procedente de Palma ha fondeado esta mañana el vapor «Menorca», conduciendo la correspondencia pública y los siguientes pasajeros:

D. Enrique Ballester; un Sr. Capitán; Andrés Albertí, y 27 individuos.—Total, 30.

Ultimas cotizaciones

Banco de Mahon

Barcelona 14.—4'00 t.

4 por ciento Interior.	67'77
4 por ciento Exterior.	77'72
4 por ciento Amortizable.	77'00
Billetes Hip. de Cuba 1886.	107'15
Id. id. 1890.	97'06
Banco Hispano-Colonial.	80'00
Ferro-carril de Francia.	25'35
Ferro-carril del Norte.	26'10
Id. de Orense.	8'10
Ferro-carril de Almansa.	00'00
Id. de O. B. y Francia.	53'87
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	31'50
Id. de Almansa.	53'87
Obligaciones C.ª Transatlántica.	81'25

Empeños del Casino Mercantil

Interior.	10 rs. vn. paga alcista.
Exterior.	rs. vn. paga alcista.

Calendario

Santo de hoy.—San Toribio ob. y santa Eugracia v. y m.
Santo de mañana.—S. Aniceto papa y m. y la beata María Ana de Jesús vírgen.

Telegramas

DE El Bien Público

No se permite su reproduccion en esta Ciudad

Madrid 14.—1'55 t.

Continúa la incertidumbre en la cuestion de los tratados.

El Sr. Sagasta ha conferenciado con la R. gente por espacio de hora media.

Los Sres. Aguilera y Gamazo han conferenciado con el Sr. Sagasta acerca de los sucesos de Valencia.

Madrid 14.—9'20 n.

Los Sres. Romero Robledo y Villaverde han hablado estensamente sobre la situacion del Gobierno, con-

viniendo que es gravísima.

Mañana habrá Consejo de ministros.

Los peregrinos españoles desembarcaron sin novedad en Civitavechia. Dos batallones cubrian la carrera desde el muelle á la estacion del ferrocarril.

Los trenes llegaron felizmente á Roma, donde se habían tomado tambien grandes precauciones.

Madrid 15.—1'20 madrug.

Háblase de que el Sr. Sagasta ha manifestado á la Reina que se acumulan los sucesos todos, haciéndolos aparecer de mayor importancia que la que en realidad tienen, y que es muy probable que plantee en las Cortes la cuestion de confianza.

Parece que la Reina ha contestado al Sr. Sagasta que apurara todos sus esfuerzos para la mayor armonía en la gobernacion del Estado.

Madrid 15.—1'25 madrug.

El Sr. Romero Robledo ha pronunciado en el Congreso un violentísimo discurso contra la política del Gobierno, y que debe dejar el poder.

Ha contestado el Sr. Moret diciendo que el Gobierno seguirá en el poder mientras tenga la confianza de la mayoría.

Madrid 15.—10'15 m.

El Consejo de ministros ha acordado la cesantia del Gobernador de Valencia nombrando para sustituirle al Sr. Madrid Dávila, y ha despachado algunos expedientes de los ministerios de Gracia y Justicia, Hacienda y Guerra.

Los ministros guardan reserva respecto de lo que hayan hablado en el Consejo acerca de los tratados.

Madrid 15.—10'45 n.

Roma.—Se ha celebrado en el Vaticano la beatificacion de Juan de Avila, asistiendo siete mil peregrinos españoles, millares de invitados y el Cuerpo Diplomático.

La ceremonia ha sido solemne, sin haber ocurrido el menor incidente.

Han llegado con felicidad los últimos trenes conduciendo peregrinos.

Madrid 16.—2 madrug.

Sábase que en el Consejo de ministros de ayer no se resolvió nada respecto de los tratados de comercio ni de la actitud del Parlamento.

Ayer se embarcaron en Barcelona dos mil peregrinos sin ocurrir suceso alguno desagradable, y hoy se embarcarán dos mil quinientos mas.

Madrid 16.—9'30 m.

Lisboa.—En algunos pueblos han ocurrido desórdenes durante las elecciones.

Del escrutinio practicado resulta que han sido elegidos ochenta y un adictos, treinta y cinco progresistas, diez independientes y dos republicanos.

Madrid 16.—9'40 m.

El Sr. Mochales interpelará al Gobierno en el Senado, con motivo de las frases pronunciadas por el señor Moret, quien supuso que al elegirse la comision que ha de dictaminar en los tratados, habia habido escamoteo.

Tambien dirigirá el Sr. Mochales otra pregunta al Gobierno acerca la supuesta conversacion mediada entre la Reina Regente y el Sr. Sagasta.

LA MENORQUINA

COMPANIA DE NAVEGACION

VIAJES A BARCELONA CON ESCALA EN ALCUDIA

Saldra el domingo próximo 23 de Abril para dichos puntos el vapor-correo

CIUDAD DE MAHON

(ANTES «CÁMARA»)

su capitán D. Bernardo Seguí, admitiendo carga y pasajeros

Despacho: Sres. Goñalons, Carreras y Compañía, Angel, 10, Mahon.—Sres. Ques hermanos, Alcudia.—Sres Moll y Corominas, Plaza Palacio, letra B, Barcelona.

Administración de Loterías de

1.ª clase n.º 1 de Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 20 de Abril.

Ha de constar de 28 mil billetes al precio de 50 pesetas el billete, divididos en décimos a 5 pesetas distribuyéndose 1401 premios importantes 980.000 pesetas de la manera siguiente:

	Pesetas
1 de 140.000	140.000
1 de 70.000	70.000
1 de 35.000	35.000
1 de 10.000	10.000
2 de 6.000	12.000
3 de 3.000	9.000
1091 de 500	545.500
99 aprox. de 500 ptas. para los 99 núms. restantes de la centena del que obtenga el primer premio	49.500
99 id. de 500 ptas. para los 99 núms. restantes de la centena del segundo premio	49.500
99 id. de 500 ptas. para los 99 núms. restantes de la centena del premio tercero	49.500
2 aprox. de 3.000 pts. para los números anterior y posterior al del premio mayor	6.000
2 id. de 2.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo	4.000

1401 780.000
Mahon 11 de Abril de 1894.—El Administrador, Diego de la Torre.

GRAN DEPÓSITO DE VINOS DE F. LEON HIJO

26 Rampa de la Abundancia 26

En este se expende á domicilio á los siguientes precios:

Vino de Alicante.	á pesetas	2'50	quarter
Id. del pais.	á »	2'25	»
Id. catalan.	á »	2'00	»
Id. mallorquin.	á »	1'70	»

Cuando los pedidos sean en bocoyes, pipas ó bariles, se hacen descuentos convencionales.

Declaraciones de coches

para presentar á la Administración-Depositaria de Hacienda ó en las Alcaldías de los Ayuntamientos. Se hallarán en la imprenta de M. Parpal calle del Bastion número 39.—Mahon.

Para alquilar

Lo están los magníficos altos de la casa calle del Castillo núm. 47.

Para informes en esta imprenta.

TAMPONES PERPETUOS

PARA SELLOS

Se venden á 1'50 pta. uno en la imprenta de la calle del Bastion número 39.

YESO

Un cajon de cien barras 2'50 pesetas. De venta en la imp. de Parpal.

Leche de burra

Se encontrará todos los dias y pasa á domicilio en la calle de S. Bartolomé n.º 23.

Para vender

Lo está el horno de pan cocer de la calle de Santa Teresa núm. 30. Para informes en el mismo.

MANZANILLA

Vino generoso especial, tónico y aperitivo de cuatro años.

2'25 PESETAS BOTELLA
A. BLANC, BASTION, 33

Para alquilar

Lo está la casa de la Plaza del Príncipe núm. 3, esquina a la calle de la Miranda. Informes, calle de Cifuentes núm. 59.

PASTILLAS FOSFATADAS

DEL

Dr. KLEIN

Autor de las pastillas NIELK

ESTAS PASTILLAS Á BASE DE FOSFATO DE CAL, SE PUEDEN TOMAR SOLAS Ó TAMBIÉN DISUELTAS EN AGUA, Y SON EL MEJOR REMEDIO PARA CURAR LA ANEMIA, DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, TISIS, &., Y MUY CONVENIENTES EN LAS CONVALESCENCIAS, EMBARAZO Y DENTICIÓN.

Venta: D. Jaime Ferrer, farmacéutico, Castillo 11.—Autor, Dr. Klei, Escudillers, 82. BARCELONA.

PLACAS COLON

PARA EXTIRPAR CALLOS
Fabricadas por los Sres. Kahnemann y C. DE HAMBURGO

Estas placas están formadas por una superficie de terciopelo y otra de esparadrapo aglutinante en el medio del cual y en forma de lenteja blanquecina va el producto que aplicado al callo lo destruye suavemente (jino en 24 horas como otros específicos!) en 3 ó 4 días. Por haber esparadrapo, la placa aplicada, queda sin poderse mover, y los miles de hilitos que forman el terciopelo impiden que la presión del zapato haga padecer al paciente.

Véndese en la DROGUERIA MAHONESA DE VALLS Y PONS á 1'50 pesetas el sobre de 12 placas.

Una placa sola veinte céntimos de peseta.



Ensaimadas

al estilo de Mallorca se confeccionan con el esmero que tiene acreditado, la Panadería de la Real Casa, de José Sintes Saura, Plaza del Retiro.

Avisando, se sirven á domicilio

Para vender

Lo está en Villa-Cárlos una casa y un solar, junto ó por separado, situados en la calle del Puerto núm. 17 formando esquina con la calle de San Ignacio. Informarán en la misma.

Para vender

Lo está la casa de la calle de San Pablo núm. 24. Para informes en la misma.

Listas de embarque

Fes de vida

Declaraciones de contribucion.

Certificados de origen

Hojas de servicio

Libretas de alquiler

Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.



inta comunicativa,

botellitas de un cuarto de litro.

inta para escribir,

en botellas, tampones y saceta.

inta para sellar,

azul, encarnada y morada.

Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.

Administración de Consumos DE MAHON

Se participa á los vecinos del extra-rá-dio de este término municipal que no hayan satisfecho sus cuotas que por encabezamientos y conciertos les han sido señaladas en el corriente año económico, que se les concede próroga desde el 15 al 30 del mes actual, á fin de que puedan hacerlas efectivas.

Terminado el mencionado plazo y sin contemplaciones de ningún género, se procederá contra los morosos por medio del procedimiento de apremios conforme previene la Instrucción de 12 Mayo de 1886.—Mahon 11 Abril 1894.—El Administrador, J. Seguí.

Imp. de M. Parpal

Q. E. P. D.

DON JUAN COSTA Y FANER

Piloto y Alcaide de la Aduana de esta ciudad

HA FALLECIDO

á las dos de la tarde de hoy, á la edad de 85 años

Su afligida esposa, hijos ausente y presente, hija política, nietos, sobrinos y demás parientes al participar tan irreparable pérdida á sus numerosos amigos y conocidos les suplican le tengan presente en sus oraciones y asistir al entierro que tendrá lugar mañana á las once de la misma.

Casa mortuoria, Miranda 2.
El duelo se despide después del entierro.

No se invita particularmente.